



MUJERES AL VUELO

005/2023

DÍA INTERNACIONAL DE LA INGENIERÍA

MOVIMIENTO MANUELITA SÁENZ



Caracas, 27 Junio de 2023

ESPAÑA

SÓLO 20% DE LOS PROFESIONALES EN INGENIERÍA SON MUJERES

El estudio del Observatorio de la Ingeniería de España (OIE) señala que en los próximos 10 años, el país necesitará incorporar al menos 200.000 nuevos ingenieros. El estudio del OIE demuestra que los perfiles femeninos tienen una presencia global en la ingeniería en España cercana a 20%. Esta proporción, aún siendo objetivamente baja, está en los mismos niveles que los de las grandes economías de la UE como Francia (22%), Italia (18%) o Alemania (17%). Aún y así el OIE considera que es una situación a revertir debiendo motivar más talento femenino hacia la profesión.

<https://lc.cx/6wwkwX>



DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER EN LA INGENIERÍA INCREMENTO EN LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES EN LA INGENIERÍA

Según la Secretaría de Educación Superior de la República de Ecuador, 6 de cada 10 personas que se postulan para las carreras de ingeniería son mujeres; sin embargo, en las últimas décadas se ha notado un aumento significativo en el número de mujeres que escogen estas carreras, además, han demostrado su talento en diversas ramas de la ingeniería, contribuyendo a avances tecnológicos, innovación y soluciones para los desafíos del mundo actual. Aunque las tasas de participación de las mujeres en la ingeniería varían según la región y la especialidad, se ha observado un aumento gradual en todo el mundo. Sin embargo, según datos de la Organización de las Naciones Unidas menos de 30% de los profesionales en ciencia, tecnología, matemáticas e ingeniería, son mujeres a escala mundial. <https://lc.cx/NEJCdU>

DESAFÍOS

MUJERES INGENIERAS

El 23 de junio 2023 se celebró el *Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería*, a propósito destacamos las luchas históricas que enfrentan las mujeres en el área. "Fechas como el Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería, buscan visibilizar los desafíos que enfrentan en la industria. Es importante identificar los retos que persisten y compartir maneras de enfrentarlos", comenta Mirtha Rodríguez, Directora Corporativa de HSSEQ y Sostenibilidad de Komatsu-Mitsui Maquinarias Perú. Por otra parte, Melania Solano, decana de la Facultad de Ingenierías de Universidad Fidélitas (Costa Rica) dijo: "Es importante destacar el aporte que hacen las ingenieras a la innovación, el desarrollo sostenible y la resolución de problemas complejos. Sus habilidades técnicas, creativas y de liderazgo han demostrado ser fundamentales para el progreso de nuestra sociedad".



¿CUÁLES SON SUS MAYORES LUCHAS?

- **Brecha de género:** Desde el ámbito laboral deben ser eliminadas promoviendo acciones que demuestren que las mujeres son igual de capaces para desempeñar o liderar diferentes proyectos.
- **Estereotipos y prejuicios:** Los prejuicios de género subestiman las habilidades y capacidades de las mujeres ingenieras, dificultando su avance profesional.
- **Cultura laboral y ambiente de trabajo:** Debido a la carga de trabajo que suele llevar en el hogar, muchas veces, puede interferir con sus planes profesionales.
- **Falta de representación en roles de liderazgo:** Esto puede disminuir la confianza y la motivación de otras mujeres a estudiar ingeniería.
- **Brecha de habilidades y conocimientos:** Se debe garantizar un acceso equitativo a la educación y la formación en áreas de Ciencia, Tecnología, Ingeniería y matemáticas.

https://lc.cx/K_rOYW

TECNOLOGÍA

CINCO MUJERES QUE CAMBIARON EL MUNDO

Se cree que la tecnología está dominada únicamente por hombres, sin embargo, eso no es del todo cierto. Vale la pena recordar algunos nombres de mujeres que, sin duda, marcaron un antes y un después en la historia de la tecnología. Por ello, en el marco del Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería (23 de junio), hemos recopilado la historia de cinco mujeres ingenieras que cambiaron el mundo de la tecnología.



-  **1.** Edith Clarke fue la primera ingeniera eléctrica estadounidense, así como la primera profesora de ingeniería eléctrica en la Universidad de Texas. Fue conocida por ser una "calculadora humana".
-  **2.** Margaret Hamilton, es una científica computacional, matemática e ingeniera de sistemas. Creadora del conocido sistema "asincrónico", el cual fue una pieza fundamental para el viaje de Apolo 11.
-  **3.** Evelyn Berezin, quienes ocupamos todo el tiempo un procesador de textos para trabajar, le debemos esta herramienta. Ella fue una ingeniera informática, conocida como la madre de los procesadores de textos.
-  **4.** Radia Perlman, mejor conocida como la Madre de Internet. Es creadora del software e ingeniera de redes, así como experta en seguridad. Es autora de dos libros sobre redes y coautora de libros sobre seguridad de redes.
-  **5.** Carol Shaw es conocida por ser la primera mujer diseñadora de videojuegos. De igual forma, es ingeniera de microprocesadores de softwares.

<https://lc.cx/cdD2BA>

Pág. 1



ANAMARÍA FONT

"EL MUNDO NECESITA LA CIENCIA Y LA CIENCIA NECESITA A LAS MUJERES"

Venezuela, América Latina y el Caribe en pleno, acompañaron este jueves 15 de junio 2023 a la física venezolana Anamaría Font, quien recibió el Premio Internacional "La Mujer y La Ciencia" 2023, otorgado por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Desde esta importante tribuna, Font agradeció a familiares, amigos y colaboradores por apoyar su trayectoria, la cual ha contribuido en el área de la física teórica de partículas con su estudio de la Teoría de Cuerdas, una investigación que profundiza las implicaciones de la hipótesis para la estructura de la materia y la gravedad cuántica. Es un honor ser reconocida por este premio internacional que es sinónimo de excelencia. Esto me motiva a continuar investigando y a enseñar. El mundo necesita la ciencia y la ciencia necesita a las mujeres", dijo la profesora Font, ante la UNESCO.



La profesora es egresada como licenciada en Física, Cum Laude, de la Universidad Simón Bolívar (USB), tiene un doctorado de la Universidad de Texas en Austin, una tesis doctoral sobre Teoría de la Supergravedad en cuatro dimensiones que surgen de las supercuerdas, y un postdoctorado en Laboratorio de Partículas realizado en Francia.

A la ceremonia de premiación asistió una delegación venezolana, encabezada por la ministra de Ciencia y Tecnología, Gabriela Jiménez Ramírez, quien resaltó el amor que por las matemáticas y la enseñanza que tiene la científica venezolana, de quien fue alumna en el año 1999. <https://lc.cx/Q7IOWN>



MUJERES EN LA CIENCIA

25 AÑOS DEL L'ORÉAL- UNESCO



Desde hace 25 años, la Fundación L'Oréal y la UNESCO trabajan conjuntamente a través del programa "Por las Mujeres en la Ciencia" para promover el papel de la mujer en el ámbito científico, despertar vocaciones científicas entre las niñas, apoyar a jóvenes investigadoras y recompensar la excelencia en un campo en que las mujeres deberían estar mucho más presentes.

A finales de la década de 1990, sólo había un 25% de mujeres científicas en todo el mundo. En 2014, este porcentaje había pasado a ser 30%, y en la actualidad hemos alcanzado 33%.

¿QUÉ IMPACTO SE HA TENIDO A LO LARGO DE ESTOS AÑOS?

- Desde 1998, hemos dado a conocer a más de 4.100 mujeres científicas y recompensado económicamente a 122 galardonadas por la excelencia de sus investigaciones.
- Hemos puesto en marcha 52 programas nacionales y regionales en más de 110 países.
- En la selección de las participantes han participado unos 500 científicos.
- Se han creado asociaciones con unas 50 instituciones científicas de todo el mundo.

<https://lc.cx/R5nFjA>

ESPAÑA

LAS PRIMATÓLOGAS Y LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA CIENCIA

Las primatólogas marcan la pauta de la participación de la mujer en la investigación científica, particularmente las así llamadas Ángeles de Leaky: Jane Goodall, Dian Fossey y Biruté Galdikas. Ellas rompieron moldes e inspiraron a otras mujeres. En 1990 había 38,8% de primatólogas; casi 20 años después el



porcentaje se situó en 57%, "la primatología está lejos de ser una disciplina de igualdad de oportunidades y sufre el fenómeno del techo de cristal como todas las demás disciplinas científicas examinadas hasta ahora", asegura Elsa Addressi, bióloga del Instituto de Ciencia y Tecnología del Conocimiento de España.

Ángeles de Leaky

Y esa notoriedad se la deben a tres mujeres que fueron pioneras en este campo: Jane Goodall, Dian Fossey y Biruté Galdikas, las llamadas ángeles de Leaky. Gracias a sus investigaciones, las primatólogas se han convertido en un colectivo de notable influencia en esta disciplina que Allison Jolly advierte que no debe ser vista como una "vocación femenina", a riesgo de que la misma sea subestimada en el mundo científico, "las mujeres no tienen unas características biológicas intrínsecas de personalidad que las haga más adecuadas para entender a los primates, sino que éstas se deben a la educación recibida", insiste Jolly. No sería riguroso ni justo reconocer el trabajo de estas tres mujeres sin recordar el papel que tuvo el antropólogo y paleontólogo británico Louis Lakey, al que le debemos, entre otras cosas, que la comunidad científica reconociera que la cuna de la humanidad estaba en el continente negro.

<https://onx.la/75fa5>

VENEZUELA

CARACAS SE CONVIERTE EN EL EPICENTRO DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Este lunes 26 y el martes 27 de junio 2023 se desarrolla en Caracas la Reunión de Ministras, Ministros y Altas Autoridades de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), para consolidar la integración y cooperación regional.



AVANCES DE LA MUJER EN EL ÁREA CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA

La vicepresidenta sectorial de Ciencia, Tecnología, Educación y Salud, Gabriela Jiménez Ramírez, participó en el Foro Global: El Futuro de las mujeres y niñas en la ciencia de la UNESCO desarrollado en París, Francia. La Ministra resaltó los logros y avances que ha tenido Venezuela en materia científica y tecnológica, específicamente la labor de la mujer en esta área que en el país representa el 60% del talento científico. Jiménez precisó la importancia de crear un marco jurídico internacional para que acompañe la promoción y la cultura de la innovación, vista con mirada de mujer para que se pueda dar respuesta a los desafíos de la agenda sostenible 2030.

"La brecha de género es definitiva en la ciencia, las estadísticas lo demuestran, las matemáticas son muy claras, pero además no sólo es el reconocimiento sino la capacidad y la oportunidad para brindar las condiciones de infraestructuras educativas que garantice la participación de las niñas y las mujeres en la ciencia y la continuación de sus estudios de cuarto nivel. Es el financiamiento de los proyectos de investigación que deseen desarrollar desde sus países y regiones", finalizó. <https://lc.cx/aL0z8P>





HOMÓLOGAS

CHILE: CONMEMORAN 29 AÑOS DE BELÉM DO PARÁ

La Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, más conocida como Convención Belém do Pará, es el primer tratado internacional en abordar la violencia contra las mujeres como una violación de los derechos humanos. En la instancia, la ministra de la Mujer y Equidad de Género, Antonia Orellana, indicó "como Gobierno, como Ministerio y como Ministra tenemos el compromiso de aprobar el proyecto de ley integral de violencia. Este sería un paso más, no uno final, porque sabemos que el feminismo es un camino, no el punto de llegada". <https://lc.cx/lmqAzS>



ESPAÑA: INICIATIVA PARA PREVENIR Y ELIMINAR LA VIOLENCIA

España ha asumido la Presidencia de la Iniciativa Iberoamericana para Prevenir y Eliminar la Violencia contra las Mujeres, cuyo objetivo es contribuir a la eliminación de todas las formas de violencia contra las mujeres en Iberoamérica desde la construcción y consolidación de un marco común de referencia.

De esta forma, el Ministerio de Igualdad de España sustituirá en la Presidencia al Ministerio de la Mujer de República Dominicana, que hasta ahora ha impulsado y coordinado la planificación estratégica de la Iniciativa.

<https://lc.cx/LLgHBP>



PERÚ: OBSERVATORIO NACIONAL DEL ACOSO POLÍTICO CONTRA LA MUJER

Con el objetivo de monitorear y sistematizar los datos e información relacionados con el acoso político contra las mujeres, el Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP) presentó el Observatorio Nacional del Acoso Político contra la Mujer y el Sistema de Alerta Temprana. "Esta herramienta web ofrece servicios o rutas para denunciar los casos de acoso político, así como acceso a espacios de articulación y participación política", señaló la titular del MIMP, Nancy Tolentino.

<https://lc.cx/CpBnLX>



MÉXICO

ASÍ ES LA ASPIRANTE A SER LA CANDIDATA DE MORENA

Claudia Sheinbaum es una de las cuatro aspirantes a la candidatura presidencial por el gobernante partido Morena. Para algunos de sus militantes es una de las favoritas del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) para sucederlo en el cargo. Para otros, sin embargo, aún hay proceso en marcha dentro del partido, y no todas las cartas están echadas. Sheinbaum es licenciada en Física y obtuvo una maestría y un doctorado en Ingeniería en Energía. Nació en la Ciudad de México en 1962, tiene dos hijos y un nieto. Estaría próxima a casarse.



Ella acompañó a AMLO en sus tres campañas políticas hacia la presidencia, hasta 2018 cuando fue elegido presidente y ella jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Después de cuatro años y medio de gobierno dejó el cargo, aspira que su partido, del cual es fundadora, la elija como su candidata a la presidencia en el 2024. <https://lc.cx/TucLmE>

ESPAÑA

SÁNCHEZ ADMITE UN RETROCESO EN EL "FEMINISMO INTEGRADOR"



"Ese feminismo integrador es, probablemente, la tarea pendiente que tiene en particular la España progresista durante los próximos años y es, probablemente, donde algo hemos retrocedido y eso es una constatación", un dato objetivo que ha apuntado Sánchez, en una entrevista en Onda Cero. <https://lc.cx/TnhnCD>

El presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, ha reconocido un retroceso en el "feminismo integrador" debido a "discursos incómodos" planteados "desde la confrontación", en alusión a las políticas llevadas a cabo por el Ministerio de Igualdad que dirige Irene Montero. Sánchez ha reconocido tener "amigos que se han sentido incómodos en algunas ocasiones con algunos discursos que se han planteado en (tono) más de confrontación que de integración".



GUATEMALA

MUJERES INDÍGENAS SE ENFRENTAN A CORRUPCIÓN EN LAS ELECCIONES



En las elecciones generales de este 25 de junio 2023, las mujeres indígenas activistas encabezaron un intento audaz de ingresar a la arena política y promover los derechos de la mujer, abogar por políticas ambientales y establecer medidas progresistas que benefician a las comunidades indígenas y rurales que sufren las consecuencias de la pobreza. La maestra indígena maya, Olga Xolix, dice que acudió a votar porque quiere que el próximo presidente contribuya al desarrollo de Guatemala combatiendo la corrupción y la violencia delictiva.

Sandra Torres Casanova, candidata a la Presidencia por la Unidad Nacional de la Esperanza, y Bernardo Arévalo de León, aspirante a la primera magistratura por el Movimiento Semilla, disputarán en agosto 2023 la Presidencia de Guatemala.

Tanto analistas locales como organismos internacionales han insistido en que el proceso electoral ha sido irregular por diversos motivos, pero principalmente por la exclusión de tres candidatos de manera arbitraria: la líder indígena Thelma Cabrera, el hijo del expresidente Álvaro Arzú Irigoyen, Roberto Arzú García-Granados, y el empresario Carlos Pineda, líder de las encuestas.

<https://lc.cx/dn-zDH>





**JAPÓN
PRIMERA NAVIERA QUE NOMBRA A UNA MUJER
COMO CAPITANA**

Mitsui O.S.K. Lines, Ltd. (MOL) designó por primera vez en su historia a una mujer capitana, una decisión pionera entre todas las navieras japonesas. Se trata de Naomi Matsushita, capitana del *Beluga Ace* (construido en 2018), un *car carrier* con capacidad para 6.706 vehículos.

Matsushita ha perfeccionado su experiencia a bordo de *car carriers* y portacontenedores. MOL lleva tres años consecutivos figurando en la lista de "Marcas Nadeshiko que fomentan el éxito de las mujeres en el lugar de trabajo". <https://lc.cx/oHqYpJ>



**INGLATERRA
EJÉRCITO BRITÁNICO IGNORA DENUNCIAS DE VÍCTIMAS DE ABUSO SEXUAL**

"Año tras año, las estadísticas muestran que las mujeres en las Fuerzas Armadas sufren niveles completamente inaceptables de acoso y abuso sexual; estas experiencias les hacen la vida miserable y con frecuencia les cuestan sus profesiones", dijo Lucy Baston, abogada del Centro de Justicia Militar. El informe, publicado por el portal *Metro.co.uk*, indica que sólo 1 de cada 8 de las mujeres víctimas de intimidación, acoso o discriminación en las Fuerzas Armadas británicas ha presentado una queja formal sobre su experiencia. <https://lc.cx/7h1WrU>



**URUGUAY
INCREMENTA PRESENCIA DE MUJERES EN FUERZAS ARMADAS**

Desde hace algunos años la presencia de las mujeres en las Fuerzas Armadas de Uruguay incrementó en 25%, asumiendo además responsabilidades de relevancia en el Ejército, la Armada y la Fuerza Aérea, informó el Ministerio de Defensa de Uruguay. En febrero 2023, se concretó un hito histórico, cuando la Alférez de Fragata de la Armada de Uruguay, Nati Fontaine, se convirtió en la primera aviadora naval de la historia de esa institución militar, tras pilotear un avión de instrucción Beechcraft T-34C-1 Turbo Mentor.



"Es la primera vez que en las Fuerzas Armadas de Uruguay habrá mujeres ocupando la jerarquía de oficial superior; quiere decir que dentro de pocos años habrá mujeres generales o almirantes o brigadieres generales, lo cual es un cambio muy significativo y bueno", señaló el ministro de Defensa Javier García. <https://lc.cx/d3k3Zn>



**COLOMBIA
SERVICIO MILITAR PARA MUJERES 2023**

El Ejército espera incorporar más de 5 mil mujeres este año. Se trata de un plan de inclusión, informaron las Fuerzas Militares colombianas. La última incorporación de mujeres al Ejército de Colombia se realizó en la década de los 90. Ahora, esta institución busca fomentar esta forma de inclusión mediante el servicio militar voluntario de mujeres, que tendrá cuatro contingentes durante el año.



Con la llegada de Gustavo Petro a la Presidencia, en las Fuerzas Armadas y de seguridad se ha puesto en marcha una "estrategia de seguridad humana" que, además de querer poner la vida en el centro, busca también potenciar la igualdad de la mujer. <https://lc.cx/5EaJwV>

EVENTOS



RUSIA: PUTIN CONDECORA A LA PRIMERA MUJER EN VOLAR AL ESPACIO

El presidente de Rusia, Vladímir Putin, condecoró a la cosmonauta rusa, Valentina Tereshkova, la primera mujer en volar al espacio, con la orden Gagarin, en ocasión del 60 aniversario de su vuelo. "Por servicios sobresalientes en la exploración del espacio, el coraje y la dedicación demostrados durante su histórico vuelo espacial, su activismo social e internacional, el jefe de Estado otorgó a Tereshkova la orden Gagarin", informó el Kremlin. <https://lc.cx/xjz9FN>



JID: ANALIZAN ROL DE LA MUJER EN LAS FUERZAS ARMADAS

El 16 de junio 2021, la Junta Interamericana de Defensa (JID) celebró la conferencia Mujeres, Paz y Seguridad, con el objetivo de difundir experiencias exitosas aprendidas en materia de integración de género en las fuerzas armadas y de seguridad, particularmente en operaciones de mantenimiento de la paz, militares y de seguridad. La Conferencia atrajo a más de 8.000 participantes de 39 países, que asistieron de forma virtual. <https://lc.cx/Mz4Lu5>



CEPAL: PRIMERA CONFERENCIA LATINOAMERICANA DE MUJERES Y ENERGÍA

Con la presencia del Secretario Ejecutivo de la CEPAL, José Manuel Salazar Xirinachs; la expresidenta de Chile, Michelle Bachelet; el Encargado de Alianzas Energéticas con Latinoamérica del Ministerio de Economía y Acción Climática de Alemania, Georg Maue, entre otros invitados, terminó con gran éxito la Primera Conferencia Latinoamericana de Mujeres y Energía: *Capacidades de cambio, Empoderamiento, Género y Energía* (CEGEN 2023). El evento culminó con la creación de una *Task Force de Género y Energía*. <https://lc.cx/oMihYE>





SEQUÍA Y DESERTIFICACIÓN

LAS MUJERES SUFREN ESTRAGOS



António Guterres, máximo responsable de la ONU, solicitó ayuda para que las mujeres y las niñas desempeñen su papel en la protección de "nuestro recurso más preciado (el agua)", para acabar con "la degradación de la tierra para 2030", en el marco del Día Mundial de Lucha contra la Desertificación y la Sequía, que se celebró el 17 de junio 2023.

Las mujeres representan casi la mitad de la mano de obra agrícola mundial, pero las prácticas discriminatorias relacionadas con la tenencia de la tierra, el acceso al crédito, la igualdad salarial y la toma de decisiones impiden a menudo su participación en el cuidado de la tierra.



"Las prácticas agrícolas insostenibles están erosionando los suelos 100 veces más rápido de lo que la naturaleza puede restaurarlos. Hasta 40% de las tierras de nuestro planeta están ya degradadas, lo que pone en peligro la producción de alimentos; amenaza la biodiversidad; y agrava la crisis climática", afirmó Guterres. Una situación que afecta sobre todo a las mujeres y las niñas, "Sufren de forma desproporcionada la falta de alimentos, la escasez de agua y la migración forzosa que provoca el maltrato de la tierra. A pesar de ello, son las que menos control tienen sobre la situación", alertó. Guterres solicitó ayuda para que las mujeres y las niñas desempeñen su papel en la protección de "nuestro recurso más preciado", para acabar con "la degradación de la tierra para 2030".

<https://lc.cx/2-lcxa>

**ONU
PREJUICIOS CONTRA LAS MUJERES**

Casi 9 de cada 10 personas mantienen "prejuicios fundamentales" contra las mujeres, según reveló un nuevo informe de la ONU, que denuncia una "década de estancamiento" que ha llevado al desmantelamiento de los derechos de la mujer en muchos lugares del mundo.



La mitad de la población mundial aún considera que los hombres son mejores líderes políticos que las mujeres, mientras más de 40% cree que los hombres son mejores ejecutivos que las mujeres, 25% cree que está justificado que un hombre le pegue a su esposa, según el informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) publicado este lunes 12 de junio 2023.

El llamado Índice de Desigualdad de Género (IDG) mundial, se ha mantenido estancado desde 2019. Esto significa que el mundo no va en camino a lograr la igualdad de género para 2030, advirtió el informe, el cual refleja las opiniones de 80 países, y territorios y abarca 85% de la población mundial.

<https://lc.cx/6TWhHK>

FORO ECONÓMICO MUNDIAL

131 AÑOS PARA CERRAR LA BRECHA DE GÉNERO



Un nuevo informe del Foro Económico Mundial (FEM) calcula que las mujeres no alcanzarán la igualdad con los hombres hasta dentro de 131 años, es decir hasta 2154. La brecha de género global, una medida de la igualdad en los ámbitos de la economía, la política, la sanidad y la educación, se redujo apenas 0,3% en comparación con el año pasado, según el *Informe Mundial sobre la Brecha de Género* del FEM, publicado el 21 de junio.

El "tibio progreso" en el cierre de esas brechas y los indicios de que la igualdad está retrocediendo en áreas como la economía crean un "caso urgente para una acción renovada y concertada", dijo Saadia Zahidi, directora gerente del FEM.

Si bien el informe muestra avances en las áreas de logros educativos y repuntes en las categorías de salud y supervivencia y empoderamiento político, la brecha de participación económica mostró cierto retroceso, haciendo sonar las alarmas de una "crisis pospandémica", según el informe.

<https://lc.cx/O15JYV>

MUJERES ENTRE EL PASADO Y EL PRESENTE

¿DESDE CUÁNDO EXISTEN LAS "INFLUENCERS"?

Los personajes femeninos relevantes para la sociedad, como la Virgen María, Venus o Isabel I de Inglaterra, eran usados para ilustrar a las mujeres sobre cómo debían comportarse, vestir o gesticular. Tenían un gran poder sobre otras mujeres, ya que se trataba de personas muy conocidas e influyentes. Y aquí está la clave. El término *influencer* es usado en la actualidad para referirse a personas, en su mayoría mujeres, que son capaces de llegar al gran público y predisponerle a hacer algo.



¿Podrían señalar parecidos entre una foto del Instagram de María Pombo y una pintura en la que se representa a la Virgen María? Ambas nos muestran el ideal de las "buenas mujeres". La influencer, además, es un ejemplo de buena madre y esposa, al igual que María, algo que conocemos gracias a las imágenes que sube a sus redes sociales junto a su hijo y su marido, que nos llegan a recordar directamente a las felices imágenes de las Sagradas Familias renacentistas. <https://lc.cx/5N7Dh0>



INFLUENCERS



ESPAÑA

FALLECE LA MUJER MÁS LONGEVA A LOS 107 AÑOS

África Fabo ha recibido su último adiós (10.06.2023) en la Seu después de vivir dos guerras mundiales, una guerra civil, la epidemia de gripe española y la última pandemia de la Covid. Sus últimos cumpleaños se habían convertido en todo un acontecimiento en Xàtiva, donde era la abuela de mayor edad. <https://lc.cx/6BaaLJ>



EL "MISÓGINO FEMINISTA"

CARLOS MONSIVÁIS LUCHÓ AL LADO DE LAS MUJERES

El Museo del Estanquillo de la capital mexicana inaugura una exposición que explora la presencia de esta faceta en las crónicas y colecciones del reconocido escritor Carlos Monsiváis (1938-2010). El lado feminista del escritor no es, quizá, el más conocido de su activismo, pero forma parte esencial del pensamiento y la obra que desarrolló durante décadas de compromiso. Este sábado (17.06.2023), el Museo del Estanquillo de Ciudad de México inaugura una exposición que explora esta faceta del periodista bajo el título *Mujeres y feminismos en las crónicas y colecciones de Carlos Monsiváis*.

"Carlos fue un superaliado del movimiento feminista", explica Marta Lamas, antropóloga y amiga del escritor, "Yo me acuerdo de que acabábamos de fundar el grupo GIRE, en 1991, para la legalización del aborto, y convocamos una conferencia de prensa. Dijimos, vamos a avisar de que va a estar él, y se nos llenó la sala". <https://lc.cx/y7fC88>



ESPAÑA

PUBLICAN OBRA DE LA ESCRITORA FEMINISTA RAFIA ZAKARIA

El Consejo de Gobierno del País Vasco ha aprobado una subvención de 30.000 para la Fundación Jakin, para traducir y publicar en euskera la obra de la escritora feminista Rafia Zakaria, "Contra el Feminismo Blanco. Notas sobre la interrupción", en el marco de la Colección Eskafandra. La obra de Rafia Zakaria apuesta por el feminismo inclusivo profundizando en la idea de la interculturalidad. En este libro complementa el pensamiento feminista hegemónico basado en las experiencias de las mujeres blancas y valora también las aportaciones de mujeres de otras razas. <https://lc.cx/ibnX8n>



ARTE Y FEMINISMO

LAS MUJERES EN LA VIDA DE PICASSO

Aprovechando la celebración del año Picasso en España se hará una exposición del colectivo de artistas feministas *Blanco, Negro y Magenta*, se reinterpretará al Picasso del siglo XXI con una perspectiva de género. Las artistas aportan una mirada crítica, centrándose en las mujeres que, en diferentes momentos de su vida, estuvieron ligadas al artista y destacando de ellas su imprescindible contribución a la producción artística de Picasso. Estará disponible desde el 5 julio hasta 5 septiembre en la Casa Abierta, Pechuán, Madrid. <https://lc.cx/Rke8zs>

Blanco, Negro y Magenta es una asociación de mujeres artistas que trabaja desde las artes visuales sobre el concepto de igualdad. La visibilidad de las mujeres artistas, la denuncia de las injusticias que se producen contra las mujeres y la lucha contra la violencia machista, son los pilares del compromiso de esta asociación. *Blanco, Negro y Magenta* recibió, en 2019, el Premio Diario 16 a la Mejor Asociación, por su decidido apoyo a las iniciativas encaminadas a lograr un mundo más justo e igualitario con el arte como vertebrador.

https://lc.cx/1a_jtp

